

	PAÍS	CEN.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
id. atrasado . 10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

GÉNEROS NEGROS, ARMURES, CHALES, VELOS,
MANTONES BLONDA, DAMASÉS Y LENCERÍA

**VENTA DE RETAZOS
GRAN LIQUIDACION**

EN LOS ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURAS Y ORNAMENTOS

Plaza de Antonio Maura, núm. 22

Imágenes y altares, sastrería y sombreros para sacerdotes, especialidad en bordados para estandartes, vidrieras de colores, lámparas y otros objetos de metal, compra y venta de antigüedades.



Plaza de Antonio Maura, núm. 22

PALMA DE MALLORCA

GRAN ALMACEN

de Pañería, Sastrería, Lencería y Novedades de Bartolomé Gumbau é hijos S. en C.—vulgo Tomeu de Ca'ls Atlots, Jaime II, números 85 al 93 y Escursach 16 y 18, frente al Banco de España.

Recibidos los surtidos completos para Señora y Caballero propios para **CUARESMA** NO EQUIVOCARSE **TOMEU DE CA'LS ATLOTS** Calle Jaime II 85 al 93 (vulgo BASTAIXOS)

ARTE Y ARTISTAS

Alfredo Sainati

Le conocí la noche en que tradujo de un tirón *L'alegría que passa*. Apenas entendía entonces el catalán, pero es tal su intuición artística, se apodera tan rápidamente del pensamiento ajeno, siente con tal intensidad la concepción del poeta, y posee tan a fondo su lengua nativa, que pudo con éxito brillante verter al italiano en horas el magistral cuadrilo catalán con sólo las explicaciones y los gestos esencialmente expresivos de Rusiñol y algunos amigos que hablaban muy imperfectamente el idioma de Goldoni. Para formarse una idea de cómo fué hecha aquella impropia labor, es preciso haberla presenciado. Sólo en ese caso cabe comprender la vivacidad, la percepción súbita, la fuerza imaginativa y el don supremo de la imitación que constituyen la base primera y más fundamental de la personalidad artística de Sainati.

Los que le han visto en las tablas, lo saben bien. La característica de ese notable cómico-consiste en la perfecta asimilación del personaje que representa. Ante todo se apodera de su espíritu, y, una vez concebido bien, se dedica a estudiar los gestos, la voz, la indumentaria que le cuadran. Y siempre lo consigue con tal acierto, que es fácil recordar ciertas obras de las cuales ha creado algún personaje. Para ello cuenta Sainati con el don de una observación penetrante, con una sensibilidad finísima que le permite impresionarse con lo exterior, y con un cuerpo nervioso, flexible, elástico que se adapta a cuantos movimientos, actitudes y cambiantes fisionómicos sean precisos. Para esto, sobre todo, dispone de una cara capaz de expresar todas las sensaciones y de imitar todas las fisonomías. Es realmente cara de cómico. Sin descubrir la edad de su dueño, puede revelar la de todos; sin expresión propia, posee las líneas para comunicar la característica de cualquiera; sin distinción ninguna, antes al contrario, con facciones ordinarias, obtiene artísticamente todos los semblantes, así los más serios como los más graciosos, tanto los simpáticos

como los groseros. En una palabra: su rostro no es obstáculo a la reproducción de otro cualquiera.

Por esto es que el público le acoge siempre con aplauso y le admira en los distintos papeles que noche a noche le presenta en las obras serias y en los sainetes. Sobre todo en éstos, a los que se ha dedicado al parecer con más empeño. En los dos años que en nuestro teatro se ha presentado, se nos ha ofrecido principalmente como gracioso, y, como tal, ha hecho desternillar de risa a la concurrencia no siempre en disposición de comprender los chistes, ocurrencias y juegos de palabras, por no conocer íntimamente los secretos de la lengua que el actor emplea. Y esto, claro está, constituye para el artista una dificultad más, sobre todo cuando el éxito depende de la frase Sainati, gracias a su extrema flexibilidad, a su ímpetu nervioso, se expresa antes con el gesto que con la boca. Por esto el espectador le comprende en seguida, y se lo agradece con aplausos entusiastas.

Mas, si yo he de hablar sinceramente, he de manifestar que a mí, con gustarme mucho el señor Sainati en todos sus papeles de gracioso, no me llena en absoluto; y esto depende quizás de cierto amaneramiento que me distrae, y estorba la ilusión escénica. Ya sé yo que esto no es un defecto de tanto relieve que lo perciba todo el público; sé, además, que, aun con ese dejo personal, es artista de hacer tolerables ciertas piezas y *vaudevilles* que han sido nuestro tormento durante esta temporada; y, en fin, que es nombre de talento bastante para detenerse en la pendiente de la rutina en cuanto conozca que la crítica tiene razón. Mas yo he de asegurar, y acaso sea el primero en sostenerlo en letras de molde, que Sainati, antes que actor cómico, es actor serio; que su facultad primera no es la de arrancar la risa, si no que es la de retratar un carácter, una personalidad, una vida. Y entonces ya no consiste su triunfo en moverse desgarbadamente, en exagerar las actitudes y en descomponer las situaciones ordinarias para producir la carcajada del espectador, no; su primer cuidado ha de dirigirse a la difícil labor de expresar sencillamente con el rostro y con la voz el sentimiento de aquel instante. Ya no le es suficiente la maña, la astucia del gracioso; necesita toda la fuerza de su talento, desahogado de arañanzas y medios rebuscados. Tanto más lo necesita, cuanto que ha de vencer otra dificultad muy seria y es la de imponerse al público a fin de que en aquella obra no se ría con el artista que todas las noches le ha hecho reír. Tal sucedió el año pasado al apare-

cer Sainati en el primer acto de *Come le foglie*. La concurrencia intentó alegrarse con la presencia del delicioso Máximo; mas el artista estaba tan compenetrado con aquel joven serio, reflexivo, algo melancólico, si bien de profunda fe y noble esperanza en el trabajo salvador, que bien pronto todos comprendimos que nuestro gracioso se había convertido por una sola noche en un actor, en un primer actor que no admitía sonrisitas. Y durante toda la función Sainati oyó estruendosos aplausos; aplausos durante aquel precioso diálogo con Tomy, aplausos muy nutridos después de aquella escena desgarradora que pone fin al tercer acto. Con la admirable obra de Giacosa triunfó en toda la línea el señor Sainati. Hizo más: despertó en nosotros la sospecha de que, andando el tiempo, ese artista acabara representando papeles dramáticos con preferencia a los cómicos.

Hoy ya no es sospecha, es deseo. Acabamos de aplaudirle en un papel difícilísimo, de importancia suma en la obra, y que interviene en casi todas las principales escenas. Y Sainati ha llamado la atención de todas las personas inteligentes. Después de verle representar el interesante Favrolle de *Dora*, ya no dudamos de sus facultades dramáticas; por el contrario creemos que debiera dedicarnos asiduamente al género que nosotros llamamos alta comedia. Porque es preciso haberle visto en el desempeño de aquel diputado, joven é inteligente, conocedor de la sociedad ambigua en que se halla, hombre bondadoso y astuto a la vez, para comprender que, sin mucha intuición artística y sin un temperamento en extremo impresionable, no cabe una interpretación ajustada a lo creado por el autor. Sainati ha comprendido perfectamente el tipo de Favrolle y durante toda la obra ha merecido la aprobación del público que de nuevo apreciaba a su gracioso en un papel serio. Para mí tuvo instantes felicísimos en la escena preciosa del tercer acto, cuando Tecly acusa llanamente a Dora que ya es esposa de Andrés, sin que aquél lo sepa. Favrolle no dice casi nada, pero interviene activamente en aquel enérgico altercado que chispea como el relumbrar de dos espadas en un duelo. Sainati ha comprendido bien que Favrolle no está allí como un testigo discreto, si no que le toca representar el papel de amigo de ambos, que ha conservado cierta serenidad y que no olvida que en la habitación contigua está Dora. Primero hace señas a Tecly para que no prosiga en sus revelaciones imprudentes; luego intenta poner paz en aquel conflicto surgido de repente, y acalla las voces de sus amigos que se apostrofan con acaloramiento; más tarde invita enérgicamente a Tecly a que habla, ya que aquella desesperante situación no tiene otro desenlace; y, al fin, probadas las insinuaciones primeras, se entrega a la difícil tarea de alejar toda certidumbre y de reanimar al abrumado esposo. Y sueñan frenéticos los aplausos.

Después de ese trabajo tan interesante de Alfredo Sainati, ya no es posible dudar de sus generales condiciones artísticas y de que está llamado a recoger mercedos laureles en el género de la alta comedia. Adelante, pues; a luchar en papeles de más grandes empeños. Novelli presentóse en Barcelona en 1881 como discreto gracioso. Ocho años después, en el mismo teatro catalán, apareció como director y primer actor dramático de su compañía. Que el caso se repita.

J. TORRENDELL

Las nuevas colonias

El Sahara español y la política exterior de España.

Nuestra situación en el Sahara, al Sur de Marruecos, enlaza la cuestión de las colonias africanas con uno de los principales problemas de la política exterior de España. Porque, sea cual fuere nuestra indiferencia hacia las cuestiones internacionales; por muy escaso deseo que tengamos (si alguno tenemos) de dedicarles un poco de atención, esas cuestiones existen, se desarrollan en torno nuestro y marchan a su desenlace sin nosotros y aun contra nosotros. Por eso nuestra existencia de muchísimo tiempo a esta parte podría definirse de este modo: una serie de dolorosas sorpresas seguidas de tristísimos desastres.

¡Si al menos el último (y el mayor) de la serie pudiera servir de escarmiento! ¡Si tras él se vislumbrarán síntomas de enmienda! Deber es del publicista honrado y amante de su país contribuir con la pluma al despertar de la conciencia nacional. Si fuere posible una alianza de cuantos advierten los peligros que nos cercan, para dar todos juntos la voz de alarma, acaso el espíritu público sacudiese el profundo letargo en que yace; y se acabaría este sestear de la pobre España, de cuando en cuando interrumpido por tremendas pesadillas! Todos verían hasta qué punto es injusta nuestra inacción y suicida nuestra ceguera, y cuán cierto es que al dejarnos arrastrar a la aventura, sin rumbo ni voluntad, en las revueltas aguas de la política internacional, no puede dejar de llevarnos a nuevas desventuras.

Sábese que la frontera meridional de Marruecos no es el Atlas, sino que corre, indeterminada y caprichosa, por el desierto de Sahara. El Atlas forma una inmensa barrera montañosa entre las fértiles tierras inclinadas hacia el Océano y el Mediterráneo y las arenas y oasis Saharianos. De las nieves de la cordillera baja el agua que mantiene la frescura y fecundidad de esos oasis; agua que, buscada bajo tierra por manos más industriosas que las de los naturales, podría disputar a las arenas una parte de su estéril dominio. La autoridad del Sultán, más religiosa que política, pero no por esto menos acatada, estendiase por el desierto, a distancia inmensa, tanto sobre las poblaciones sedentarias de los oasis, que viven de la agricultura, como sobre las tribus nómadas, dedicadas al comercio y al pillaje. Obedecíanle los habitantes de Figuig, isla de verdura inmediata a la cordillera atlántica, y los del Tuat, Gurara y Tidikelt, perdidos a lo lejos en las soledades saharianas; los de Tafílete, Tinduf, Igli, Tamagrut y Beni-Abés; aún en las mezquitas del Adrar se invocaba el nombre del descendiente de Muley-Edris. La civilización europea ha arrancado a éste la mayor parte de sus posesiones: le ha quitado todo ó casi todo su dominio colonial. Porque para el imperio marroquí el Turat, Gurara y Tidikelt eran un remoto archipiélago perdido en el mar de las arenas, algo así como las Filipinas para nosotros. La invasión francesa, marea de poder incontrastable que ha ido creciendo y estendiéndose hasta cubrir todo el Sahara, ha arrancado aquellas posesiones de manos del Islam, conquistándolas para la civilización, y, no contenta con tal conquista, se ha adelantado hasta el mismo pie del Atlas penetrando, al fin, en el Figuig. Era éste uno de los principales focos de resistencia del espíritu africano. En él se había refugiado Bu-Amema después de las famosas matanzas de Saïda, y desde aquel asilo tenido por inviolable mantenia el desasosiego de las tribus argelinas sometidas al dominio de la república. Todo aquello ha terminado. La rectificación de la frontera argelino-marroquí es un hecho; el ferrocarril pasa junto al oasis misterioso y va hasta Igli, en pleno desierto, desde donde algún día seguirá hasta el Sudán; Bu-Amema se retira con sus huestes, y en su lugar se instala un oficial francés; por el Sahara se esparce la voz de que el dominio cristiano es irresistible, de que los nómadas ladrones ya no robarán a los trabajadores del campo, ni a los co-

merciantes, y hasta en las mismas profundidades incógnitas de Tafílete, patria de la dinastía y arca santa de la fe mahometana, la noticia de la marcha triunfal de los cristianos conmueve, impone, asusta.

En este momento crítico España la pobre España, la maltrecha en las guerras, la escasa de recursos y ayuna de ideales (infinitamente mas pobre de los segundos que los primeros), se encuentra convertida sin esperarlo, sin desearlo siquiera, en gran potencia saharina, limítrofe de las comarcas en que se está verificando esta trascendental revolución. ¿Qué hará? No lo sabe. ¿Se propone por lo menos emprender algo, trabajar, poco ó mucho, á modo de nación europea consciente de tener una misión cualquiera en el mundo? No, no se propone nada; no sabe que debe proponerse cosa alguna.

Ello es preciso, sin embargo. Ya que en el Sahara estamos, por virtud del tratado de 27 de junio de 1900, no podemos dejar de seguir uno de estos dos caminos: asociarnos a la obra civilizadora que Francia ha emprendido en representación de la humanidad viva, ó quedarnos inertes, alejados y sumarnos por tanto a la humanidad muerta que allí está, al sol y al aire del desierto, de cuerpo presente. En el primer caso nuestros esfuerzos y sacrificios no dejarán de producirnos ventajas materiales y morales; en el segundo no pasaremos de ser unos moros mas, tan inútiles como los del país; pero menos interesantes y menos viriles.

No puede tardar mucho en nombrarse la comisión internacional que ha de fijar los límites del territorio español. Entonces podremos trazar, al mismo tiempo que esos límites, las líneas generales de la política que hemos de seguir, así para el aprovechamiento del nuevo dominio como en las relaciones con los indígenas y con Marruecos, nuestro vecino del Norte. Mas antes convendrá tener nociones lo más exactas de las comarcas que, por esta parte, ha de cruzar nueva frontera, así como también de la actitud de los habitantes.

Según el tratado, el límite del Sahara español será, á partir del Trópico de Cáncer, el grado 4°20' Oeste de París y se prolongará por este último meridiano en la dirección del Norte. No se dice cuál será por tal lado la frontera Norte, dejándose este punto importante en una indeterminación digna de la mayor atención, y que puede ser para nosotros más ó menos provechosa, según la habilidad con que la interpretemos. Es natural que al Norte del Trópico de Cáncer, frente al archipiélago canario, se nos reconozca una zona de expansión más amplia, atendiendo á los antecedentes históricos y sobre todo á la importancia de nuestros intereses. No puede dudarse del derecho de España á entender su zona de influencia á toda la cuenca del Segnia-el-Hamra y al oasis de Tinduf, por lo menos, y es importante mantener ese derecho en toda negociación futura, porque aquella cuenca puede ser (como ya he demostrado en anteriores artículos) colonizada, siendo un buen campo de acción para la actividad de los canarios, y dicho oasis ocupa una posición de primer orden que no debemos dejar en ajenas manos. Hállase por 27° de latitud Norte y 10°3' de longitud Oeste de París, al pie de un corro, entre jardines, y á él conducen cinco caminos: el de Guad-Nun y Mogador, el de Akka y Marruecos, el de Tafílete, el del Tuat y el de la costa por el Segnia-el-Hamra. Celebra una feria anual muy concurrida. Todos los años parte de Tinduf, en el mes de octubre, una gran caravana marroquí. El valor de las mercancías que conduce estimase en 2.500.000 francos. El comercio de las caravanas menores se calcula en 750.000. Marruecos esporta telas de algodón, perlas de vidrio y ambar, azúcar, te y sal. En cambio recibe del Sudán oro, plumas de avestruz, incienso y esclavos.

Tinduf nos permitiría tener una situación privilegiada al Sur del imperio. Es una de las entrañas de la región del Tekna (esto es, del Guad-Nun), región fértil perfectamente sus-

ceptible de explotación agrícola, de clima análogo al de las Canarias

Dueños nosotros de Tinduf y los franceses del Figuig y del Tuat, quedaría entre unos y otros el oasis de Taflete, y si nuestra acción había sido dirigida con acierto y energía acaso viésemos éste a caer en la zona de influencia de España. Lo que de todas suertes sucedería, á poco que de nuestra parte pusiéramos, si el hecho de nuestra presencia en aquellos parajes no había quedado anulado por una conducta completamente pasiva, es que nadie tocaría á Marruecos sin contar con nosotros y sin reconocer el derecho de prioridad sobre sus provincias meridionales.

Más para esto hace falta política exterior y colonial y no puede existir tal política ni cosa que se le parezca sin ambiente de opinión en que apoyarse, ambiente que por desgracia no existe aún.

G. REPARAZ

París, marzo de 1902.

La circular del obispo de Sión Vicario general castrense

El ministro de la Guerra ha remitido al Consejo Supremo de Guerra y Marina la circular enviada por el obispo de Sión, Vicario general castrense, á los tenientes vicarios de los distritos.

Dice así:
«Vicariato general castrense.—Circular.—Amadísimos colaboradores. La triste é insostenible situación á que ha quedado reducida la vida religiosa en el Ejército, objeto siempre de fervorosa solicitud por parte de nuestros católicos Monarcas y de los Romanos Pontífices, impone á nuestra conciencia el sacratísimo deber de acudir en insistente ruego á todos los señores capellanes, sea cual fuere la situación legal ó reglamentaria en que se hallen.

Sabido es, y el hecho no se separa un momento de nuestra memoria, que por el famoso decreto de 27 de Marzo último quedaron y siguen los regimientos y otras muchas unidades orgánicas privados del capellán que, á manera de párroco, les prestaba el servicio de su sagrado ministerio; viéndose en consecuencia desatendidas las necesidades espirituales de clase tan respetable y digna de la mayor consideración, si no acude solícita la caridad á remediar tan dolorosa deficiencia, levantando espontánea y generosamente esta carga, que es una deuda de justicia nacional.

Más de una vez nos ocurrió acudir, para tan santa obra, al celo pastoral, nunca desmentido, de nuestros venerables hermanos en el episcopado; pero, teniendo en cuenta el considerable número de capellanes excedentes y de reemplazo, diseminados por todos los ámbitos de la nación á ellos nos dirigimos con confianza, mejor aún, con la más completa seguridad de que, olvidando ofensas y perjuicios, y recordando sólo los deberes y afectos que á la noble familia militar les unen, nos han de prestar su importante y decidida cooperación, nunca más necesaria que en este santo tiempo de Cuaresma, que coincide con el ingreso en filas de una porción de jóvenes hartos necesitados, por desgracia, de la enseñanza religiosa, tan descuidada en general, y por completo abandonada en algunos pueblos.

Con este objeto, y renunciando, no sin pena á la carta-pastoral propia de estos de estos días de reconciliación y de salud os dirigimos por conducto de nuestros venerables subdelegados las siguientes disposiciones, dejando á los señores tenientes vicarios la libertad de introducir en ellas las modificaciones que exijan las circunstancias particulares de su respectiva región.

1.ª En las capitales donde ordinariamente residen muchos capellanes en situación de excedencia dispondrán los señores tenientes vicarios sea destinado uno de aquéllos á cada batallón de cazadores, regimientos de artillería y caballería, y dos á los de infantería, durante el tiempo necesario para instruir y preparar convenientemente á las tropas para cumplir con el precepto pascual. En caso de ser insuficiente el número de capellanes excedentes, se utilizarán los servicios de aquellos que estén en situación de reemplazo siempre que su salud lo permita.

2.ª En los destacamentos que comprendan dos ó más compañías, escuadrones ó baterías, y no hubiese capellán destinado al servicio espiritual de los mismos, ni cura castrense que pueda prestarlo, lo cubrirán los capella-

nes en activo, en cuyo favor se pedirá una comisión indemnizable del servicio; y en tal caso, se encargará un excedente de sustituir al capellán destinado á los destacamentos indicados.

3.ª En los puntos donde haya cura castrense, el señor teniente vicario hará una llamamiento á su caridad para que llene con el mayor celo este servicio importantísimo cerca de las tropas allí destacadas, y en el caso improbable de que no fuese atendido el ruego, dispondrá el señor teniente vicario sea remediada esta omisión por el medio que le sugiera su celo, dándonos cuenta de lo ocurrido para determinar aquello que sea procedente en justicia.

4.ª Los señores tenientes vicarios se pondrán de acuerdo con los señores gobernadores militares de la región, rogándoles, en nombre nuestro, que en la forma que estimen conveniente ordenen á los jefes de los cuerpos que faciliten á los capellanes el cumplimiento de esta importantísima comisión.

Réstanos sólo encarecer á todos el más exacto cumplimiento de las disposiciones que anteceden, y autorizar á los señores tenientes vicarios, cuyo celo nos es bien conocido, para resolver, según su criterio y experiencia personal, todas las dudas y dificultades que, por ser excepcionales, se escapen á nuestra previsión.

Pedimos al Señor acompañe con su divina gracia los esfuerzos de todos, mientras que, en prueba de pastoral afecto, enviamos á todos la bendición episcopal en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo.—Amén.

Madrid 1.º de Marzo de 1902.—Jaime, obispo de Sión.»

En la Guardia civil

Tratando ciertos hechos relacionados con un capitán de la Guardia civil encontramos en los periódicos de Madrid estas versiones.

De *El Herald*:
«No es exacto que la Real orden de traslado á otro destino del capitán Sánchez Candel tenga carácter reservado, como dice algún periódico. Precisamente en el *Diario Oficial* de hoy aparece la protesta de destinos de la Guardia civil firmada el día 22 del actual, en la que figuran un comandante, seis capitanes (entre ellos el señor Sánchez Candel), doce primeros tenientes y ocho segundos idem.

En Buenavista explican este retraso diciendo que como ayer, lunes 24, no se publicó el *Diario Oficial*, y el domingo 23 no llegó la protesta á tiempo á dicho *Diario*, de aquí que no se haya publicado hasta hoy.

El capitán de que se trata salió ayer tarde de Madrid para su nuevo destino, despidiéndole en la estación muchos amigos particulares, entre los que, naturalmente, dominaban sus compañeros del benemérito instituto; pero todos de paisano, cumpliendo la prohibición de asistir de uniforme.»

De *La Correspondencia Militar*:
«Nosotros felicitamos á la Guardia civil y al Ejército, en general, por el admirable ejemplo de disciplina que manifiesta en medio de este tremendo desbarajuste social, confiando, como siempre, en su seriedad, en su esfuerzo y en su energía, para que España pueda regenerarse definitivamente, indemnizándose de ese modo de sus invidiables contrariedades, que nos condujeron de un modo vertiginoso á la desagradable situación en que nos encontramos hoy.

Se dice que éste (el ministro) ha obrado así porque ese capitán se le presentó con objeto de darle cuenta del objeto de su viaje, que él desaprobó, y bueno es hacer constar que vino de Barcelona autorizado por el capitán general de Cataluña, que de oficio dió cuenta de haberlo hecho, y que la presentación al ministro de la Guerra fué provocada por el general señor Ochando, que le acompañó al despacho de aquí. La responsabilidad no es del que injustamente es objeto de ese traslado, *general y unánimemente censurado*, sino de los que patrocinan su venida y provocan la presentación al ministro.

Se dice que el traslado obedece á conveniencias del servicio, y, sin duda, deben ser muy graves las circunstancias en la provincia de Avila cuando se ha hecho á ese capitán incorporarse sin que se le haya dejado ir á Barcelona á recoger á su familia.

Los buenos resultados obtenidos en las afecciones pulmonares y bronquiales con las pastillas Morelló se debe á que aumentan la vitalidad en las mucosas de dichos órganos.

DOLOR REUMÁTICO

Se cura radicalmente por crónico que sea con el jarabe anti-reumático F. Serra, Jaime II, 21, Farmacia Central.—Frasco, 8 reales.

La mayoría del rey

Dicen de Madrid que están muy adelantados los preparativos de los festejos que en aquella capital han de celebrarse con motivo de la proclamación de la mayoría de edad del rey don Alfonso XIII.

Las fiestas se verificarán del 12 al 19 de mayo próximo, y el primer día será la revista militar en Carabanchel, asistiendo á ella los alumnos de la Academia de Infantería de Toledo y la guarnición de Madrid y de los cantones.

Habrà *Te-Deum* en el templo de San Francisco el Grande después del juramento; un banquete oficial en Palacio; recepciones en Palacio y en el Ministerio de Estado, y una función de gala en el teatro Real.

En el acto de jurar la Constitución, el rey vestirá uniforme de capitán general.

En Palacio se hospedarán cinco príncipes extranjeros, y otros representantes de naciones que asistirán á las fiestas se hospedarán en los hoteles de Madrid, por lo que se habilitarán convenientemente.

El día 19 se dará una corrida de gala, en la que se lidiarán ocho toros por Mazzantini, Fuentes, Bombita-Chico y Lagartijo, siendo la entrada por invitación.

Una ópera de Massenet

Se ha estrenado en Montecarlo la ópera del maestro Massenet, *Le Jongleur de Notre Dame*, que era esperada con viva impaciencia por los admiradores del ilustre compositor y por la crítica parisiense.

El episodio que sirve de base al libro se desarrolla en el siglo XIV, rodeado de un ambiente popular y religioso que impresiona profundamente al auditorio.

Al levantarse el telón en el primer acto, Juan el Juglar, famélico y harapiento, se ve obligado por la multitud á cantar una tonada sacrilega á las mismas puertas de la abadía de Cluny.

Apenas el pobre cantor errante ha lanzado las primeras notas, ábrese la puerta del templo y aparece el prior, quien después de lanzar su anatema sobre los espectadores y obligarles á huir aterrados, invita á Juan á seguirle al tranquilo retiro del convento.

El segundo acto transcurre en el refectorio de la abadía. El cocinero Bonifacio cuenta la leyenda de la Salvia para consolar á Juan, que se halla desesperado por no saber latín.

«La orgullosa flor—dice la leyenda—extendió un día sus hojas para guardar el sueño del Niño Jesús, á ruegos de la Virgen. Porque la Madre de Dios gusta de los humildes...»

Atentado Juan el Juglar, decidese, en el tercer acto, á pronunciar un discurso de charlatán de feria—la única habilidad que posee—ante la imagen de la Virgen. Los monjes, indignados, quieren hacer pedazos al atrevido, y entonces la sagrada imagen se ilumina con suaves fulgores. La Reina de los Cielos sonríe maternalmente, y con lento ademán bendice á su humilde adorador.

Con tan sencillos elementos ha hecho el insigne Massenet—al decir de los corresponsales franceses—una verdadera obra maestra, digna del autor de *Manon* y de *Marie-Médaille*.

Entre los números más aplaudidos por el elegante público que llenaba el teatro de Montecarlo, citan los críticos un credo en el primer acto, la leyenda de la Salvia en el segundo y una pastoral en el tercero.

Los reumáticos se alivian inmediatamente por crónicos que sean sus padecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la Poción y Linimento de Grau Inglada, de Barcelona.
Véase cuarta página.

Postre de actualidad y alcance de todas las fortunas.

En la fábrica de conservas de don Antonio Esteva y Oliver lo encontrará el comprador que compense la actual carestía de frutas frescas como es la *Confitura* que á una peseta veinticinco céntimos el kilo envase aparte, podrá escoger de la de *Membrillo*, *Abricocos* y *Ciruelas*.

Aprovechar la ocasión solo por la actual temporada de cuaresma y Pascuas.

San Miguel, 220 y Plaza Juanot Colom

Para Semana Santa

Surtido completo en vinos finos de mesa y marcas especiales de Jerez y licores.

LA VINA—UNION, 53

Noticias DE LAS ISLAS

Inca.—En atenta tarjeta nos participa el nuevo Notario de esta ciudad don José Llambias, tener ya abierto despacho que ofrece en la calle del Borne núm. 16.

Séale su estancia grata entre nosotros, y de provechosos resultados en su carrera.

—La procesión verificada esta tarde de visita á los Monumentos expuestos en las Iglesias de esta población, ha tenido lugar este año con más solemnidad que los anteriores, por haber asistido toda la Corporación municipal y la banda que dirige don Onofre Martorel; contribuyendo al lucimiento mayor un día espléndido y verdaderamente primaveral, que ha llevado mucha concurrencia á aquel acto religioso.—C.

25 de Marzo de 1902

Manacor.—Parece que este año, en lugar de lo acostumbrado del día dos de Abril, la música recorrer las calles de esta población recogiendo empanadas y pasteles para después hacer una merienda en el campo, la Banda del partido Conservador que dirige el inteligente joven don Miguel Morell, tiene acordado obsequiar á los socios con un espléndido banquete, habiéndose nombrado para dicho objeto, una comisión organizadora bajo la presidencia del músico don Bernardo Gelabert Gomila con otros compañeros aficionados á la *gresca*, no dudando será un día de recreo para los asistentes atendiendo á los preparativos que se efectúan y al buen humor que gozan los jóvenes de dicha comisión.

No habiendo tenido efecto en el término municipal de Sansellas la elección parcial convocada el día 23 del actual á fin de cubrir las vacantes que existen en aquel Ayuntamiento, por no haberse presentado ningún elector á emitir su voto, el señor Gobernador Civil de esta provincia ha dictado una circular convocando á nueva elección parcial en dicha villa, para el domingo día 13 de Abril próximo, debiendo por tanto hacerse la designación de interventores el día 6 anterior al citado y el escrutinio general el día 17 del mismo mes.

Las operaciones para dicho elección y los demás actos subsiguientes, se adaptarán á las disposiciones dictadas para estos casos.

DE LA CAPITAL

Durante el día de ayer reinó un tiempo espléndido y primaveral, lo que permitió que el público pudiera asistir á los actos religiosos que se celebraron en los diversos templos de esta ciudad.

En una circular dictada por el señor Delegado de Hacienda se advierte á los individuos de las clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, que deberán presentarse á pasar la revista anual, ante el señor Interventor de la misma, dentro del mes de Abril próximo, desde las diez de la mañana á la una de la tarde, por el orden de nóminas que se espresan á continuación:

Abril 16 de 1902, Jubilados de todos los Ministerios.—Cesantes.

Día 17, Monte-pío civil.

Días 18 y 19, Retirados de guerra y Marina.

Días 22 y 23, Cruces pensionadas.

Días 23 y 24, Monte-pío militar.

Ademas publica varias observaciones relativas á la espresada revista.

Una mujer que ayer á cosa de la una de la tarde transitaba por la calle de Puigdorff, resbaló con unas gotas de cera, dislocándose el muslo derecho.

En bastante mal estado tuvo que ser conducida á su domicilio, que, según dijo, lo tiene en el arrabal de Santa Catalina.

El señor Comandante de la guardia municipal amonestó ayer á un individuo que, conduciendo un carretón de mano, causó varios desperfectos á una embarcación en el caserío del Molinar de Levante.

En la mañana de ayer ocurrió una acalorada disputa entre varios individuos en la calle de Miró, teniendo que intervenir el Comandante de la guardia municipal para poner fin á la reyerta.

Debido á adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza los artículos que más abajo se detallan, se ha señalado el día nueve de Abril próximo para que las perso-

nas que deseen interesarse el alguno de los servicios puedan presentar sus proposiciones con muestras de los artículos que deseen vender.

Artículos que se citan:

Aceite mineral, aceite vegetal de 1.ª, id. id. de 2.ª, arroz, azúcar, bizcochos, chocolate, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche de cabras, manteca, pasta, patatas, tocino, vino común, id. generoso.

Con motivo de ser ayer el día de Viernes Santo permanecieron cerradas las oficinas públicas de esta ciudad.

El último número del *Boletín Oficial* de la provincia pública las liquidaciones de las cuentas municipales de Esporlas, Alaró y Fornalug correspondientes al cuarto trimestre del año actual.

Entre el pasaje que llegó ayer á bordo del vapor *Isl-ño* figuraba el Consignatario de la Islaña Marítima, en Marsella, don José Mayol.

Entre los que se embarcaron para Barcelona, á bordo del vapor *Cataluña* figuraban el capitán del vapor *Comercio* don Bernardo Seguí, y el teniente de Infantería don José Saenz.

Tenemos en nuestro poder un imperdible plata que fué encontrado abandonado en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo en esta Redacción.

En las fiestas de Mayo para la mayoría del Rey se celebrará un concurso de carteles bajo las siguientes condiciones:

1.ª El tamaño del proyectado cartel será de dos metros, por uno, para composición y texto.

2.ª Se emplearán sólo tres colores.

3.ª Se da el plazo de quince días, á contar desde hoy lunes, para la presentación á los artistas domiciliados en Madrid, y veinte á los de provincias.

4.ª Los proyectos ó bocetos se entregarán en la Casa Consistorial, señalados con lema y sobre cerrado que contenga el nombre del autor.

Se conceden tres premios para las obras que á juicio del jurado les merezcan.

El primero, de 3.000 pesetas; de mil 500 el segundo, y de 750 el tercero.

La Sociedad de Conciertos, deseando contribuir á la mayor brillantez de las fiestas que se preparan para solemnizar la proclamación de S. M. el Rey don Alfonso XIII, abre un concurso musical, en el que se adjudicarán tres premios: el primero de S. M. la Reina Regente, el segundo de los Príncipes de Asturias y el tercero de su alteza real la Infanta doña Isabel.

La obra designada es una *Marcha á gran orquesta* en honor de S. M. el Rey don Alfonso XIII, y la que obtenga el primer premio será ejecutada en el concierto que esta Sociedad dará en el mes de Mayo patrocinado por S. M. la Reina Regente, y cuyos productos íntegros se destinarán á la creación de los grupos escolares.

Las obras que obtengan el segundo y tercer premio se ejecutarán en la serie de conciertos que durante dicho mes prepara esta Sociedad.

Sólo se admitirán obras de maestros españoles.

Las obras deberán ser escritas para gran orquesta.

Las partituras deberán entregarse en la casa Dotesio, Preciados, 5, la cual dará un recibo con el número de presentación.

El plazo de admisión terminará el 25 de Abril, á las seis de la tarde.

Siguiendo la costumbre establecida mañana los comercios de esta ciudad no se abrirán al público á fin de solemnizar debidamente la fiesta de Pascua y proporcionar un día de expansión y descanso á los dependientes.

Desamos sea el cierre tan unánime como sucedió en la pasada fiesta de Navidad, á fin de no perjudicar á tercero, por lo que los dependientes estarán sumamente agradecidos de sus jefes.

Ganado lanar

Algo más animadas que los días anteriores se vieron ayer las afueras de la puerta de San Antonio, sin duda, por ser el último día de exposición de ganado lanar.

Las transacciones á primera hora, no resultaron numerosas, por lo que fué iniciándose la baja en el precio, presumida el día anterior.

Como tipos de cotización rigieron 0'35, 0'37 y 0'40 céntimos de peseta por tercia peso bruto, por cabeza vi-

va, siendo escasas las transacciones que alcanzaron a los 0'40 céntimos. Con motivo de esta baja, fué generalizándose la venta a medida que avanzó el día, calculándose en unas 200 las cabezas vendidas. El mercado de volatería resultó algo más animado que los días anteriores, sosteniendo en los precios la misma ó mayor firmeza iniciada.

Notas ciclistas

Para romper la calma deportiva que hace ya tiempo reina entre nuestros ciclistas, los individuos del *Círculo Ciclista* han organizado para mañana una expedición a *Can Penaso*. Los expedicionarios saldrán de dicha sociedad a las ocho de la mañana, almorzando en el mencionado *restaurant* y estar de regreso a Palma a última hora de la mañana. Entre los socios del *Círculo* reina cierto entusiasmo para dicha excursión lo que hace presumir que se verá concurrida. Probablemente acudirán algunos automóviles y varios carruajes. También el *Veloz Sport Balear* ha anunciado una excursión para el 31 de Marzo a *Can Tunis*. Los expedicionarios almorzarán en el pinar de Son San Juan.

Parece que se ha disuelto la sociedad ciclista de Felanig. Esta noticia y el abandono por nuestras sociedades de sus velódromos demuestra la decadencia a que ha llegado el ciclismo, es decir que ha pasado la fiebre de la novedad y va quedando el ciclismo práctico. Lo que ahora conviene es que las sociedades de aquí fomenten las excursiones, pues ahora es el tiempo más apropiado para realizarlas.

LOS ULTIMOS TEMPORALES

Desde los pueblos

El afán que en general se siente por conocer los daños causados por las últimas granizadas a la agricultura, toda vez que el porvenir de la próxima campaña agrícola se cifra en la excelente perspectiva que ofrecía la cosecha, nos ha inducido a abrir una ligera información, a fin de que pueda ser conocido el alcance, que han tenido aquellas.

Porreras

El temporal alcanzó a este pueblo en bastante proporción, limitándose, empero los daños a desperfectos en los haberes, aunque de escasa consideración, lo mismo que a otras clases de plantas de huerta.

El almendral, sufrió también algo, pero en tan ligera proporción, que puede decirse, que casi no es perceptible el daño.

Califase de buena esta cosecha mientras no sobrevengan contratiempos.

Buñola

También percibió la turbonada en bastante proporción.

Algunos campos de cereales y legumbres sufrieron bastante, pero no lo suficiente para que pueda llamarse mala la cosecha. A continuar los campos como hasta ahora ofrecerá la citada cosecha los buenos resultados que se auguraban antes de la tempestad.

El almendral ha sufrido poco, casi nada y también se recogerá mucha almendra, si no vienen nuevos azotes.

Andraig

En determinadas partes de este pueblo la granizada produjo daños de consideración. En un extenso radio del mismo quedó destruida gran cantidad de almendrán, que por su escasa fuerza derribó el pedrisco, reduciendo a mediana la cosecha por ahora.

Los predios Biniorella, Son Fortuny y otros no sufrieron daño alguno, continuando por lo mismo una cosecha excelente.

Los sembrados en general han sufrido poco, salvo pequeñas excepciones, en las que ha quedado destruido el habar.

Alcanzó también a estos pueblos el temporal, calificándose los daños de escasa consideración, especialmente en el almendral, por el que se temía bastante.

Sembrados y almendral, continúan la excelente marcha de antes.

Término

Las noticias que tenemos del de Palma, son también satisfactorias, acusándose únicamente daños en el habar, pocos en los cereales y bastantes en las plantas de huerta.

Campos

Ha sufrido también algo el almendro y algunos campos de cereales

Estos son los datos que tenemos hasta ahora, juzgando por los cuales se deduce que el almendral ha sufrido poco, excepto en determinados sitios de Andraig y bastante la cosecha de habas, sin que por eso pueda calificarse de mala en los expresados pueblos y término.

Notas comerciales

Resumen de la semana

El movimiento comercial ha resultado escaso para la generalidad de mercancías, debido sin duda a las frecuentes interrupciones que han ofrecido las fiestas propias de estos días.

Apesar de la citada calma observada, ha continuado el interés de la anterior para las compras de almendrán, mercancía que por cierto va sosteniendo el precio iniciado de 17 y 17 duros y medio por el quintal de 42 kg.

No han resultado importantes las remesas adquiridas, efecto de haberse retenido algo los vendedores, en espera seguramente de mejor precio; de esto, sin embargo, no se vislumbra la posibilidad por ahora.

Las noticias recibidas estos días del extranjero, que hacen referencia a las cosechas de almendra, van confirmando lo dicho hasta ahora, de que serán bastante limitadas las existencias de la próxima recolección.

Avenas y cebadas. Sostienen la cotización anterior, con tendencia, a nueva alza.

Algarrobas.—Esta última semana ha ido haciéndose efectiva el alza que se presume, habiéndose colocado de pesetas 5'50 a 6 firmes en el campo. La imposibilidad de hacer embarques en este puerto, debido al excesivo precio que se nota, ha paralizado por completo este negocio por ahora.

Habas, maíz, maderas de pino y corcezas.—Sostienen los precios citados en la anterior información sin que por ahora se note tendencia alguna en pró ni en contra.

Los daños causados por los últimos temporales al habar, resultaría muy posible que imprimieran alguna alza a este producto dentro de algunas semanas.

Esto es lo poco que se ha registrado la semana que fine, respecto a asuntos de comercio.

Del Ejército

Destinos.—Ha sido destinado a la Comandancia de Carabineros de Mallorca, el Teniente coronel don Angel Gascó.

Proponiendo para el mando del regimiento cazadores de Castillejos de Caballería, al coronel de dicha arma don Ignacio Moragues y Manzanos.

Artillería.—También se ha propuesto para la colocación del Teniente coronel de Artillería don Pedro Bayo, para el mando del batallón de plaza de Menorca.

El Teniente coronel don Juan Fernandez Flores y Humaes, ha sido destinado al parque de Mahón, como subdirector.

El comandante don Juan Navarro de Palencia y Osuma, pase al batallón de plaza de Menorca.

Los capitanes don Manuel Alemany al de Mallorca; Enrique Amorós, al de idem; Juan Vanel, al de Menorca; don Trinitario Peyrats, al de idem; don Francisco Espinosa, al de idem; Julio Vicens, al de idem.

Los primeros tenientes don Luis Cabrera, don Ignacio Sanchez, y don Rafael Latorre, al batallón de plaza de Menorca.

Reemplazo.—A instancia suya a esta situación al Teniente coronel de artillería don Gabriel Olivar Febrer.

Asuntos vari s.—Se concede traslado en concepto de ordenanza, al carabiniero Miguel Obrador Moll.

Viernes Santo

Con la misma suntuosidad de los años anteriores, se celebraron en la mañana de ayer, en las iglesias y templos de esta ciudad los oficios divinos propios del día, cuyos actos estuvieron animados por gran número de fieles.

En las iglesias de Santa Eulalia, Santa Cruz, Santa Clara y San Felipe Neri, a las doce de la tarde se celebró el ejercicio de las siete palabras, cuyos sermones estuvieron a cargo de eloquentes oradores sagrados.

En la Catedral a las cuatro de la tarde se celebró el acto del descendimiento de Jesús, precedido de sermón por el padre Videllet.

Como todos los años acudió a presenciar tan solemne acto un numeroso gentío que después se trasladó al Santo Hospital al objeto de presenciar

la procesión en la que la venerada imagen del Santo Cristo de la Sangre es llevada al Convento de Santa Magdalena y a su regreso al Santo Hospital colocada en su camarín.

Dicha procesión salió a las cinco y media de la tarde asistiendo a la misma varios individuos con el traje de penitente, el clero y los prohombres de la Sangre, cerrando la marcha la banda de música de la Casa de Misericordia.

El público que había concurrido a presenciar el paso de dicha procesión, se trasladó de nuevo a la Santa Iglesia Catedral, donde tuvo efecto el entierro, cuya procesión resultó solemne, presidiendo el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis.

Una hora antes de dicha función las naves de aquel templo estaban atestadas de gente.

En la iglesia del Socorro se celebró anoche con un gentío inmenso, la función religiosa anunciada.

En el coro se habían congregado unos cuantos aficionados, los que cada año han ayudado a dar gran importancia a dichos actos religiosos.

La procesión del entierro recorrió el interior del templo.

Tan crecido era el número de fieles que las puertas de la iglesia estaban abiertas de par en par y buena parte de la calle estaba llena de gente ávida de presenciar el acto.

Solemne resultó la ceremonia del descendimiento verificada anoche en la Merced.

Después de rezada la corona de los Dolores predicó el discurso propio del acto el presbítero don Pedro Martí, celebrándose después la procesión del entierro, en cuyo acto se cantó con orquesta el *Miserere*.

La iglesia se vió atestadísima de fieles.

Teatros

Esta noche debuta en el Principal la compañía de Paco Martínez con *El Barquillero* y el estreno de las zarzuelas *Los buenos mozos* y *Los niños llorones*.

Anoche los que acudieron al ensayo sacaron buena impresión de la compañía.

En el Lírico la compañía de zarzuela debuta esta noche con *El Barquillero* y el estreno de *Les Barraques* y *Do oretes*.

Al estreno de *Les Barraques* asistirán sus autores don Eduardo Escolante y el maestro Peidró.

Hoy la compañía de la señorita Bianca Iggus inaugurará el teatro de *Mar y Tierra* poniendo en escena la hermosa comedia de Goldoni *La Locandiera*.

Para las cuatro funciones que dará la señorita Iggus en el citado teatro se ha hecho un nutrido abono.

Este se cerrará esta noche. El lunes se estrenará *Le due ciensiense* de Bovetta.

Notas del Mar

Procedente de Cetta y Marsella, fondeó en este puerto ayer a las diez y media de la mañana, el vapor *Isoleño* conduciendo unos 12 pasajeros y efectos.

—Por la tarde a las cinco salió para Barcelona, el vapor *Cataluña* embarcando la correspondencia unos 70 pasajeros y carga general.

Cultos

Para hoy En la Catedral, iglesias parroquiales, conventos de Religiosas y demás oratorios, a las horas de costumbre tendrán lugar los divinos oficios propios del día.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime dedicadas a la Resurrección del Señor Jesucristo. A las seis y media exposición del Santísimo; a las diez horas y misa cantada. Por la tarde actos de coro, meditación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral a las nueve y tres cuartos la procesión de Jesús Resucitado; en seguida las horas cantadas y la Misa mayor que celebrará de pontifical el Ilmo. señor Obispo y predicará el P. José Videllet; terminada la misa se dará la bendición papal.

En Santa Eulalia y en la Merced a las seis y media habrá procesión de Jesús Resucitado, en la primera saldrá por la plaza de Santa Eulalia y en

la Merced será por el interior de la iglesia.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Consolación en el Socorro.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de Ferro-carriles de Mallorca

El miércoles 2 de abril próximo día de romería al oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma a Inca con parada en todas las estaciones y en el sitio de la romería, a las 11'30 mañana.

De Inca a Palma con parada en id. id., a las 6'50 tarde.

De Inca a Binisalem con parada solo en la romería, a las 1'45, 2'45, 3'32, 4'45 y 5'45 tarde.

De Binisalem a Inca parando en id. id., a las 2'15, 3'15, 4'15, 5'15 y 6'15 tarde.

Notas.—Los trenes entre Inca y Binisalem solo llevarán coches de 2.ª clase.

En estas Estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta al cocó al precio de 0'30 y 0'20 respectivamente.

Palma 20 de Marzo 1902.—El D. G.—Guillermo Moragues.

Salinera Española

En el sorteo verificado día 14 del corriente mes ante el notario don Alejandro Rosselló, de las sesenta y una obligaciones hipotecarias serie A que deben ser amortizadas en primero de Abril próximo, resultó corresponder la amortización a las que llevan los números siguientes: 8, 9, 211, 266, 312, 375, 384, 480, 539, 542, 550, 579, 705, 710, 749, 759, 784, 816, 819, 829, 923, 929, 965, 975, 1022, 1203, 1302, 1316, 1345, 1353, 1411, 1433, 1436, 1438, 1466, 1499, 1507, 1597, 1602, 1606, 1640, 1662, 1668, 1672, 1694, 1705, 1713, 1718, 1842, 1850, 1992, 2004, 2039, 2065, 2146, 2172, 2202, 2223, 4407, 2420 y 2500.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro al Crédito Balear a tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 22 de Marzo de 1902.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

Sociedad de Socorros Mútuos «La Protectora» La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado en sesión celebrada hoy proceder por sorteo a la amortización de treinta y seis acciones, emitidas para la construcción del edificio que ocupa, señalando para dicho acto el día 31 de los corrientes a las 4 de la tarde.

Palma 21 Marzo 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Monserrate Barrera.

Madrugada

TELEGRAMAS

La procesión

Madrid 28 a las 20'30

Con gran solemnidad se ha celebrado la acostumbrada procesión que ha recorrido las principales calles de la Capital.

Los Reyes acompañados de los Duques de Calabria y los señores Rodríguez, Duque de Almodovar y Montilla la vieron pasar desde el balcón de Palacio.

Numeroso gentío llenaba las calles por donde debía pasar aquella.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de zarzuela dirigida por don José Martínez.

Función para hoy.—El barquillero, Los buenos mozos y Los niños llorones. Entrada general, 0'75 ptas.—Al paraíso, 0'50 ptas.

TEATRO LÍRICO

Compañía de zarzuela dirigida por los señores Talavera, Valls y Peydró.

Función para hoy.—El Barquillero, Les Barraques y Dolores.—A las 8 y media. Entrada general, 0'50 ptas.

MAR Y TIERRA

Compañía italiana de Bianca Iggus.

Función para hoy.—La Locandiera y Un signore excepcional. Entrada y localidad, 1'25 ptas.

VINOS POSTRES

(DULCE EXTRA)

A 1 peseta la botella.

LA VIÑA—(Unión, 53)

Sirvienta. Se desea una que sepa su obligación. Informarán, Centro de Anuncios.

NICOLAS TICOULAT
CIRUJANO DENTISTA
PRECIOS ECONOMICOS
CALE DE PELAIRES—103

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Montaner. Sindicato. 2 a 10

JAIME HERNANDEZ

PINTOR

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel a 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21 —Palma

SOCIADAD

DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público

El mejor y más económico de los alumbrados usuales.

PRECIO: — 20 CÉNTIMOS DE PESETA el metro cúbico y además 2 céntimos del 10 por 100 para el Estado

Según la importancia del consumo **BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100** con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas

A 16 CÉNTS. DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rijen en Mallorca, y no dar crédito a los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

ADVERTENCIA a los ABONADOS

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las nueve de la mañana hasta las dos, y desde el anochecer hasta las nueve, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Esoteria; de cuyos centros se recogerán a las once de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO

Las instalaciones de tuberías en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Platamanesa.

Camisería a la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

DESCANSO Y CONSERVACION DE LA VISTA

por los maravillosos *Osi talos Hiente*.

Gafas y lentes cristal Roca y demás clases

GEMELOS PARA TEATRO

Todo a precios sumamente reducidos, 25 —Brossa—25



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1893

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'40 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1893.—El Director G., Guillermo Moragues.



DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig . . .	Felanig, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó . . .	Pesairos, 98	2	7
Capdellá . . .	Santaclia	2	8
Calviá . . .	Santaclia	2	8
Esporlas . . .	P. del Olivar	2	9
Estalenchs . . .	P. del Olivar	2	9
Banyalbufar . . .	P. del Olivar	2	9
Puigpunyent . . .	P. del Olivar	2	9
Valldemosa . . .	S. Miguel, 84	2	8
Devá . . .	S. Miguel, 84	2	8
Sóller . . .	S. Miguel, 80	2	8
Bunyola . . .	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor . . .	Bauló, 6	2	8
Santanyi . . .	Bauló, 6	2	8
Campos . . .	Bauló, 6	2	8
Sancellas . . .	P. S. Antonio	2	8
Sta. Eugenia . . .	P. S. Antonio	2	8
Felanig . . .	Mercadal, 13	2	8
Algaída . . .	Mercadal, 13	2	8
Montuiri . . .	Mercadal, 13	2	8
Porreras . . .	Mercadal, 13	2	8



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón, (directo).

Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo).

Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 28 Marzo de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
356	2	2	0	356

Boletín Meteorológico

Día 28 á las 9 de la mañana

Barómetro	766 4 mm.
Termómetro	19 4 g. ct.
Máxima a sol	27 4
Máxima á la sombra	21 8
Mínima á cubierto	10 0
Mínima á descubierto	8 4
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	15 2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	219 0
Lluvia en 24 horas	0 00 mm.
Eva. poración en 24 horas	4 2
Humedad á las 9	57
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del barómetro en 24 horas	3 2



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Fortesa y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartara, 2 y en el Centro Farmacéutico.



Pectoral Perera.-Contra la Coqueluche

Remedio eficaz y seguro para combatir toda clase de tos en especial la que tanto molesta á los niños.

Se vende en la acreditada Farmacia del autor—calle de Rubí, 11—cerca al «Banc de Sol»—Palma.

A los aficionados A LA FOTOGRAFIA

Una persona de Barcelona desea comprar negativos de vistas de las Baleares, sean del tamaño que sean, pero buenos clichés.—Pasar nota del domicilio del vendedor en esta los señores Anglada y Llanger, (Can Balle).

Motor á gas

Se desea vender uno de sistema creditado; desarrolla una fuerza de 2 á 3 caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10

¡Un Leon Joven!

Las toses son cual los leoncillos; débiles é inofensivas en su primer periodo; pero más fuertes y peligrosas á medida que trascurra el tiempo.

La influenza, la congestión pulmonal y la pleuresia se curan fácilmente si se las somete á un tratamiento tan luego de presentarse las toses.

La bronquitis, la pulmonía y hasta la tisis se dominan prontamente si se las atiende al iniciarse.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña á estas enfermedades en sus comienzos.

Empléandose pronto el pectoral cura pronto.

Cuando la enfermedad está bien desarrollada, aún entonces el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.

Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas ó crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.

Pero, recuérdese que es más fácil dominar un león joven que un león en la plenitud de su desarrollo.

Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se ha acrecentado y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, cística ó de las fimbrias, en las laringitis agudas y sub agudas con espasmos de la cuerdas y crepúsculo laríngeo, en las toses convulsivas tan perigosas, en los sibilos y astmas, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, aun cuando se trate de la curación en la mayoría de los casos.

Frascos 1 50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPILES AZULADAS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo este es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Vapores Transatlánticos de Piniños

IZQUIERDO Y COMPAÑIA Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.—Viaje directo para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz, Tampico y New-Orleans con escalas en Puerto Rico y Ponce, saldrá del 3 al 5 Abril el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Fonda LA CONFIANZA

Calle Escudellers, 10, bis, 1.º, Barcelona.—Servicio esmerado.—Vistas á la Rambla Este establecimiento cuenta con magníficas habitaciones para familias á 8'50, 4 y 5 pesetas diarias. Se admiten pupilos desde 75 pesetas mensuales.

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas. CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Exijase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

HERPES

CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Preparado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda prolección herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

CATARROS

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TÓSES PERTINACES

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza Antonio Maura.—PALMA

La Gatalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5

Director en las Baleares don José Arbós y Mestre.—Oficinas de la Dirección, calle de Seriffá, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.